

DES PAROLES DE SAGESSE POUR LA FAMILLE

SABBAT APRÈS-MIDI

Étude de la semaine

Pr 5.3-14 ; Mt 19.5 ; 1 Co 7.3,4 ; Pr 13.22 ; 14.26 ; 17.22 ; 23.13 ; 31.10-31.

Verset à mémoriser

***De tout ton cœur, mets ta confiance dans le Seigneur ;
ne t'appuie pas sur ta propre intelligence ;
reconnais-le dans toutes tes voies,
et c'est lui qui aplanira tes sentiers.***

(Proverbes 3.5,6.)

Quel que soit le stade où nous en sommes dans la vie, nous avons tous commencé, bien entendu, par un père et une mère, quelles qu'ont été les relations que nous avons pu avoir avec eux après notre naissance, si jamais nous en avons eues. D'autre part, certaines personnes, qui ont peut-être des frères et sœurs, ne fondent jamais de famille à eux, et n'ont que celle dans laquelle ils ont grandi.

Quelle que soit notre situation, quel que soit le stade où nous en sommes dans la vie, le livre des Proverbes contient un ensemble d'instructions de poèmes, de questions, et de sages maximes. Il y est souvent directement question des relations dans la famille, tandis que d'autres paroles de sagesse peuvent s'appliquer au foyer. Proverbes est en réalité conçu comme un document familial, dans lequel les clés d'une vie de piété sont transmises de parent à enfant.

Tout comme des parents peuvent écrire une lettre de conseils à un fils ou une fille qui va à l'université, qui emménage dans son appartement, ou qui trouve du travail loin de la maison, de la même manière, Proverbes est adressé d'un père à son fils : ***Mon fils, écoute l'instruction de ton père, et ne délaisse pas l'enseignement de ta mère*** (Pr 1.8).

Deutéronome s'adresse aux parents pour qu'ils partagent leurs convictions avec la génération suivante. C'est ce que fait le livre des Proverbes. Dans les consignes du père, c'est la voix du Père céleste qui nous appelle à apprendre de lui.

Étudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 4 mai.

DIMANCHE 28 avril

Aimer la femme qu'il faut

Énumérez les problèmes et les conséquences liés à une liaison avant le mariage ou extraconjugale d'après la description qu'en fait Proverbes 5.3-14.

La personne pieuse réserve (si elle n'est pas mariée) et préserve (si elle l'est) ses affections les plus profondes et l'intimité sexuelle pour le mariage. Proverbes s'adresse spécifiquement aux hommes, mais la même idée, concernant les femmes cette fois, est exprimée dans le Cantique des Cantiques (voir Ct 4.12-15). L'attraction puissante de l'amour illicite doit être mise en balance avec les conséquences horribles de ce péché. Les liaisons sans lendemain sont dépourvues d'engagement et par conséquent ne peuvent donner lieu à la véritable intimité. Les ressources matérielles, physiques, et émotionnelles sont dilapidées. Et plus important encore, nous devons rendre des comptes à Dieu pour les choix que nous avons faits.

L'intimité sexuelle, l'un des plus grands dons accordés par Dieu aux humains, est un privilège réservé au mariage (Mt 19.5 1 Co 7.3,4 ; He 13.4). Dans Proverbes, l'image de l'eau nutritive et abondante est employée comme symbole délicat de plaisir et de satisfaction qu'un couple marié obtient dans un amour réciproque. Le contraste est frappant avec le gâchis qui résulte de l'infidélité. L'expression **la femme de ta jeunesse** (Pr 5.18) indique que, même quand le couple vieillit, leur engagement doit demeurer. Un mari est toujours enchanté (*grisé*, Pr 5.19) par les charmes de sa femme.

Dans la condition déchue de l'humanité, les instincts sexuels peuvent éloigner les personnes du projet divin en matière de sexualité. Mais Dieu a également donné à l'humanité le pouvoir de raisonner et de choisir. Ces tentations, si elles ne sont pas constamment réprimées, peuvent devenir écrasantes. Un engagement ferme envers le projet divin pour la sexualité dans le mariage peut prévenir le développement de relations sexuelles illicites. Choisir d'être fidèle toute sa vie au projet de Dieu pour la sexualité dans le mariage est non seulement prudent, mais porte en soi ses nombreuses récompenses.

Si vous connaissiez quelqu'un en proie à des tentations sexuelles susceptibles de détruire un mariage, quel conseil lui donneriez-vous ?

LUNDI 29 avril

Un appel aux pères

Remarquez les traits de caractère des pères décrits dans Proverbes qui peuvent avoir des conséquences à long terme sur les enfants :

Proverbes 13.22 ; 27.23,24

Proverbes 14.26

Proverbes 15.1,18 ; 16.32

Proverbes 15.27

Proverbes 29.17

Le caractère des pères a un impact direct sur leurs enfants et sur l'héritage qu'ils leur laissent. Les enfants regardent à leurs parents pour trouver soutien, affection, conseils, et modèle. Les Proverbes louent ces pères qui sont des dispensateurs fiables et de sages gestionnaires des ressources familiales. Celui qui est avide de gain illicite attire le malheur sur sa maison de bien des manières (Pr 15,27). Les pères doivent faire attention à donner la priorité à la famille et non à leur travail.

Les pères pleins de piété cherchent à devenir patients et maîtres de leurs émotions. Ils respectent le fait que leurs enfants dépendent d'eux. Ils disciplinent leurs enfants, mais font attention à ne pas abuser de leur position d'autorité. Et surtout, les pères consacrés veulent suivre Dieu, être contrôlés par son amour et par l'enseignement de sa Parole, afin qu'ils puissent guider les pas de leurs enfants dans la bonne direction. Finalement, la chose la plus importante qu'un père puisse faire pour ses enfants est d'aimer leur mère. Sa fidélité et son amour constants envers elle, ou l'absence de fidélité et d'amour, ont un effet révélateur sur le bien-être des enfants, jusque dans l'âge adulte.

Dans Proverbes, la loyauté envers Dieu, l'engagement envers le mariage et la famille, et l'intégrité dans sa vie personnelle et avec les autres, sont des thèmes clés. Le succès en toutes choses dépend de la condition du cœur de l'individu. Les attrait du péché, que ce soit le sexe, l'oisiveté, les richesses, ou le pouvoir, abondent, mais le mari et père plein de sagesse cherche Dieu pour qu'il l'aide à faire constamment les bons choix.

En quoi les principes moraux exprimés ici sont-ils importants pour tous, que l'on soit on père ou non ? De quelle manière vos actes influent-ils, en bien ou en mal sur les autres, en particulier les enfants ? En quoi avez-vous peut-être besoin de faire plus attention ?

MARDI 30 avril

Corriger avec amour

Qu'enseigne le livre des Proverbes sur l'importance de discipliner et de corriger un enfant ?
Pr 10.17; 23.13,14 ; 29.1 ; 29.15.

Les parents disciplinent parfois leurs enfants pour les reprendre sur ce qui constitue un comportement inacceptable en société, pour les punir de leur désobéissance, ou même pour exprimer leur mécontentement quand ils sont mal à l'aise. Mais quelle est l'intention de Dieu concernant la discipline de ces jeunes membres de la famille ?

Proverbes établit la discipline dans le contexte de l'espérance d'un avenir (Pr 19.18). Les parents pieux savent que les enfants ont une nature pécheresse. Une seule puissance peut les aider, et cette puissance, c'est Christ (voir Ellen C. White, *Éducation*, p. 34). La mission des parents chrétiens, y compris dans leur discipline, est d'amener les enfants à Dieu.

Soutenir une jeune plante. À travers Christ, la discipline n'est pas considérée comme un châtiment, ni une expression d'autorité, mais comme une correction salutaire. Le plan de Dieu, c'est que les parents aimants, connaissant la force du péché, guident les pas de leurs enfants vers Christ. Des parents bienveillants corrigent avec gentillesse et fermeté, en se contenant et en guidant les enfants dans leurs premières années, un peu comme un horticulteur pose un tuteur à un arbre tout juste planté, jusqu'à ce que la maîtrise de soi apparaisse et que le jeune ait confiance en Dieu et coopère avec le plan divin pour le salut, la croissance, et la maturité.

Quel message destiné aux parents trouve-t-on dans Proverbes 13.24 ; 23.13,14 ?

Au total, seuls quelques versets font mention du *bâton* (en hébreu, *shebet* dans le cadre de la discipline des enfants. Dans les livres sur l'éducation chrétienne, on insiste pour dire qu'il faut employer le bâton à la manière du divin Berger quand il guide son troupeau (Ps 23.4). Ailleurs, les Écritures évoquent l'enseignement patient, l'exemple cohérent, une bonne communication, et des relations étroites pour amener un changement chez ses enfants (Dt 11.18,19). Il est vital que l'enfant se sente aimé par ses parents si l'on veut que la discipline ait l'effet correctif et rédempteur désiré (Pr 13.24).

Quand la discipline a manqué son objectif en étant trop dure ou mal comprise, comment les parents peuvent-ils arranger les choses avec leurs enfants ?

La vie est-elle plus belle sur un toit ?

De quelle manière le livre des Proverbes ajoute-t-il une pincée d'humour sur les contrariétés de la vie conjugale ? Pr 21.9,19 ; 27.15,16. **Quel effet cet humour a-t-il ?**

Un certain nombre des proverbes considèrent la manière dont nous nous traitons entre proches. Ils font des remarques pertinentes avec finesse et un trait d'esprit, comme ceux qui évoquent l'ami indélicat qui *chante des chansons à un cœur triste* (Pr 25.20) ou le membre de la famille lève-tôt qui *bénit* ceux qui dorment *d'une voix forte* (Pr 27.14). Les épouses qui lisent les versets sur les femmes querelleuses voudront peut-être ajouter quelques proverbes sur les hommes. Elles rétorqueraient peut-être que de telles maximes perpétuent le problème de ces proverbes qui justement ne visent que les femmes, quand les maris, qui ont leur part de responsabilité dans l'atmosphère au foyer, sont également capables de comportements querelleurs. (Imaginez ce que cela devait être d'habiter sous le même toit que Caïphe ou Anne !)

Un cœur joyeux est utile. Avoir le sens de l'humour dans la vie de famille est une bonne chose. L'humour permet de relativiser les aléas de l'existence, et contribue à réduire le stress et les tensions. **Un cœur joyeux est un bon remède ; un esprit abattu dessèche les os.** (Pr 17.22.) Proverbes prend de ces remèdes tout au long du livre et nous permet de rire de certains comportements qui nous agacent et nous ennuiant. Quand nous sourions (ou que nous tiquons un peu si la blague nous concerne, nous sommes en meilleure position pour parler des habitudes ou des comportements qui nous irritent ou nous agacent. D'un autre côté, on ne devrait pas se servir de l'humour pour minimiser ou contourner des problèmes qui ont besoin d'une attention soutenue.

Une fièvre peu élevée peut être symptomatique d'une infection chronique. Les querelles, les réflexions incessantes et les plaintes peuvent indiquer qu'il y a une colère réprimée chez un ou plusieurs membres de la famille, liée peut-être à des difficultés avec la réciprocité ou la communication dans la relation. Le partenaire qui se plaint tente peut-être de contrebalancer le pouvoir, le contrôle et la réticence à communiquer qu'il perçoit de la part de l'autre. Si l'infection est guérie, les symptômes disparaissent.

Dans les familles, plutôt que d'éviter le problème, ou de s'éviter les uns les autres, les membres s'appuient sur leur amour pour le Seigneur et leur engagement mutuel pour communiquer leurs besoins et leurs sentiments, trouver la racine de leur colère, et la tirer au clair.

Pourquoi le rire est-il si important au foyer ? Comment l'utiliser pour le bien, et de quelle manière peut-il être perverti et utilisé pour le mal ? Venez avec votre réponse en classe.

Une épouse véritablement riche

Le livre des Proverbes se termine par l'éloge d'une épouse de noble caractère. Identifiez les caractéristiques et les qualités qui sont louées. Pr 31.10-31.

La femme décrite est spéciale, et le style poétique l'est tout autant. Chacun des versets, en commençant par Proverbes 31.10, commence par l'une des 22 lettres de l'alphabet hébreu. On sent d'après cet hommage à une femme de valeur que même l'alphabet national suffit à peine à la louer autant qu'elle le mérite ! L'accent que met le livre des Proverbes sur le fait d'épouser un bon conjoint se reflète dans un dicton des rabbins : Le chez-soi d'un homme, c'est sa femme.

Une femme de valeur est la couronne de son mari ; celle qui fait honte est comme la carie dans ses os. (Pr 12.4.) Ici, à la fin du livre, résumées de manière idéaliste dans le portrait d'une seule, on trouve différentes aptitudes : fabrication de vêtements, gestion immobilière, agriculture, gestion domestique et financière. Pendant ce temps-là, elle s'occupe bien de sa famille. Ils l'aiment et la louent. On ne doit pas s'attendre à ce que ces nombreux talents se retrouvent chez une seule femme, et il ne s'agit pas non plus d'un modèle à partir duquel les maris doivent évaluer leur femme. En décrivant ces capacités et ces qualités, Proverbes communique plutôt ce qui est le plus important et pertinent universellement pour les femmes, ainsi que pour les hommes : les qualités de fiabilité, de compassion, de fidélité, de bonté, et d'application. Le secret d'une telle vie, d'après Proverbes 31.30, c'est qu'elle *craint le Seigneur*.

Dans Proverbes 31.10, le terme traduit par *de valeur* ou par *vertueuse* (Darby) signifie « force », « puissance », ou « richesse ». Il est traduit par *richesses* dans Psaume 62.11, et décrit les *vaillants* guerriers de Josué (Jos 1.14). Booz fait l'éloge de Ruth avec l'expression femme **de valeur** (Rt 3.11). Dans Proverbes 31.10, il y a un jeu de mots sur la notion de « richesse ». La véritable richesse réside dans le caractère, l'intégrité, et la crainte du Seigneur. Cela dépasse largement la valeur des pierres précieuses.

Quelles femmes de valeur et vertueuses ont-elles influencé votre vie ? Quelles qualités, vertus et capacités des femmes pieuses ajouteriez-vous à la liste ?

VENDREDI 3 mai

Pour aller plus loin...

Garder le cœur au ciel. « Les chrétiens devraient prendre garde à bien garder leur cœur avec toute diligence. Ils devraient cultiver un amour pour la méditation, et chérir un esprit de dévotion. Beaucoup semblent rechigner à passer du temps dans la méditation, à sonder les Écritures, et à prier, comme si c'était du temps perdu. J'aimerais que vous puissiez tous voir ces choses avec la lumière que Dieu voudrait pour vous. Car vous feriez alors du royaume des cieux votre priorité. Garder votre cœur au ciel donnera de la vigueur à toutes vos grâces, et insufflera de la vie et de la ferveur dans toutes nos entreprises. [...] Nous sommes des nains en termes d'exploits spirituels. » Ellen G. White Comments, The SDA Bible Commentary, vol. 3, p. 1157.

À MEDITER

- **De nombreux chrétiens trouvent un réseau de soutien quand ils cherchent à « garder leur cœur » de la tentation. En quoi cela peut-il augmenter la prière, l'étude de la Bible, et la dépendance envers le Saint-Esprit ? Dans certains cas, pourquoi est-ce une bonne idée de chercher une aide professionnelle quand quelqu'un a des difficultés réelles avec des tentations qui l'entraînent dans le péché, et qu'il semble incapable d'arrêter ?**
- **En tant que classe, lisez vos réponses à voix haute à la dernière question de mercredi. Discutez des implications de vos différentes réponses. Comme pour beaucoup des merveilleuses choses que Dieu nous a données, en quoi le rire et l'humour peuvent-ils être pervertis pour devenir quelque chose de véritablement blessant ?**
- **Contrairement à Proverbes 31, quelles qualités la culture contemporaine a-t-elle tendance à exalter chez les femmes ? Comment en tant qu'individus peut-on éviter de participer à ce même état d'esprit dégradant ?**
- **En général, dans votre société, quelles sont les attitudes sur la vie de famille qui sont en conflit direct avec les principes bibliques ? D'un autre côté y a-t-il des attitudes culturelles similaires aux principes bibliques ? Si oui, lesquelles, et comment les employer pour fortifier nos familles ?**